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最近，我一直在思考一个问题:穷人翻身为什么这么难?

是因为他们笨吗？是因为他们的脑子没富人好使吗？

还是因为他们天生就有劣质的基因?

其实，都不是。

穷人之所以非常难翻身，是因为他们每时每刻都在消

耗自己生命里的好运和正能量，每天都把自己奉献给

负面情绪和烂人烂事。

总是喜欢关注别人的事情，别人家的大女儿出嫁了，

他要去问一下，领居家儿子结婚了，他要去假惺惺地

祝福一下，后天亲友生病了，他也要去假装关心一下。

从头到尾几十年，就没见他关心过自己，没见他为了

提高自己的收入而思考和努力一下，从来都没有说，

想着学点新东西来提升一下自己，那他们又怎么可能



变富呢？

变富，难道是要靠你那装的全是垃圾和屎的脑袋，还

有你那脑子不清醒的朋友和家人吗？别闹了好吗？要

知道，变富的关键，永远在于我们自身。

我觉得，穷人其实并不比那些富人差多少，毕竟，富

人也是从底层爬上来的。

只是，穷人因为底 C 恶劣的生 C 环境，以及充满谎言

的毒瘤 W 化环境，导致了穷人的行为模式和思维模式

都非常垃圾，非常迂腐。

于是呢，穷人在这种行为和思维模式的驱使，以及脑

子里全是幻想和假象的推动下，就只能活的平庸和不

幸，也可以说，他们是 xxx 毒瘤文化的受 H 者和牺 S

品。

我们可以看到，穷人，每天做的事情就是关注别人的

事情，关注热点 X 闻，到处去学这学那，大道理懂的

比谁都多，但兜里却比谁都干净，这是为什么呢？



那一定是穷人把自己的时间、精力、注意力、情绪和

聪明才智，全部用在了错误的地方。

我经常关注 VIP 群和写作群里的各位群友的发言，谁

的身价高，谁混的差，谁段位怎么样，其实，从聊天

的内容我就可以轻易地分辨出来。

凡是混的不怎么样的人，都喜欢做这三种角色:倾听者，

规劝者，分享者。

越是贫穷，越是时间不值钱的人，越喜欢做这三中角

色，可以这么说，他们之所以不幸福，赚不到钱，就

是因为他们喜欢成为这三类人，这三类能量体会严重

损耗你的生命力和创造力，让你成为一个吸引负能量

的磁体，每天你遇到的一堆烂人烂事都是被你吸引来

的。

下面我和大家聊聊这三类人，你可以自己判断一下，

自己有没有陷入这 3 个大坑，而这三个大坑是 99%的

底层人都意识不到的，他们一辈子都不清楚自己每天

到底在做什么，都不知道为什么自己这么不幸福，非

常可悲。



如果你正好符合我说的这三类群体，请抓紧时间调整

过来，拒绝成为这三类人，把自己的时间和情绪保护

好。否则，你的财气会一点一点地被消耗完，最后你

也会成为一个没钱，不幸，喜欢抱怨的怨妇。

1.倾听者

越是贫穷，越是垃圾人，越喜欢倾听垃圾信息。

今天乌俄战争爆发了他要关注，上海疫情发展他要关

注，美联储加息他还要关注，包括最近的唐山打人事

件他也要去评论，去看看 xxx 是怎么点评，那些评论

区的穷屌丝是怎么看的，甚至呢，别人说他坏话，说

他不是个东西，他也要非常关心，一晚上睡不着觉。

总之呢，只要是与他无关的，负面的，恐慌的，不能

赚钱的，别人家的事情和垃圾信息，跟他一毛钱关系

也没有的，他都特别喜欢关注，他都要去听听、去看

看。

结果就是，这些垃圾信息和给煞笔看的热点新闻，每



天都层出不穷，你怎么看也看不完，你怎么关注也关

注不过来。

但是呢，穷人还是依然会津津有味地去关注这些垃圾，

然后把自己的全部精力和时间都奉献给它们，最后导

致用在赚钱和提升自我上的时间自然就少了，那么贫

穷和不幸也就很正常了。

关注新闻和垃圾信息还不是最可怕的，最可怕的是，

有些人总是喜欢充当情绪“树洞”这个角色。

今天在网上，你看见有个人，诉说他的悲惨经历，说

自己遇见了个男人怎么怎么不是人，怎么怎么不好，

明天又有个朋友跟你说自己被小三搞得疲惫不堪，后

天又有个屌丝跟你说自己职场不顺......

只要你不刻意去筛选你接受的信息，筛选你接触的人，

那么这样的烂人烂事会一波接着一波往你身上扑来。

结果就是，你本来一天的好心情，就被这些垃圾给搅

乱了，让你也感觉人间很灰暗，让你也对生活失去希

望。



要知道，情绪是能够传染人的，你接触了一个正能量

的人或事，就会给你带来正能量加持，你听别人说了

一堆垃圾，一堆负面事物，那么你就相当于泡在一个

负面能量场里，那么你的一天就会被负能量所侵袭，

非常不快乐。

如果你总是喜欢充当“树洞”，总是喜欢倾听别人诉说

垃圾，那么你每天都会沉浸在负面能量场的，那么你

的能量场会越来越弱，所有美好事物都会离你而去，

那么等待你的也一定是贫穷和不幸。

为什么本来婚姻幸福的人，跟离了婚的闺蜜走的近了，

自己也会搞得离婚。

就是因为她总是听闺蜜说，婚姻怎么怎么不好，怎么

怎么不幸福。

要知道，你一旦跟负能量的人打交道，倾听她们的不

幸，就相当于有一股负能量在把你拉向深渊。

所以，最明智的做法就是:永远都不充当“树洞”的角色，



保护好自己的情绪和能量场，拒绝负面能量的情绪，

永远都不接触任何负能量的人。

垃圾朋友叫你去吃饭，一起扯几把蛋?一起吹牛逼?抱

歉了，我没时间。老爸今天心情不好，想找个人吐吐

苦水，儿子你来咱来聊聊呗，抱歉了，我没兴趣，我

不可能把我的好心情奉献给你，奉献给除了我以外的

任何人，天王老子也不行。

你说我六亲不认也好，不讲感情也罢，都无所谓，只

要我自己过得潇洒舒服就行了，你不开心，我不在乎，

我自己都没有过好，你就想把黑手伸进我的口袋里，

就想把垃圾吐到我身上，抱歉了，我拒绝。

总之呢，要避免跟任何垃圾人接触，避免跟他们说一

句话，怎么判断一个人是否是垃圾，很简单，看他的

收入就行了，一个月收入没到一万块的，肯定都是这

类人。

他们狗嘴里吐不出象牙，除了教你做人，就是跟你扯

人间理想，诗和远方，鸡汤是一碗一碗的干，事情是

一点儿也不敢做，都是一群只会打嘴炮，不敢冒风险



的屌丝，不要跟他们有任何交集。

就算不得已在一起说话，那也是匆匆略过，一定不跟

他们说太多，最多客套客套就行了，不要傻乎乎的掏

心掏肺。

要知道，世界上除了你自己和少数几个人，没有人值

得你掏心掏肺。

而且，你把心都掏出来了，那你还是个人吗？那你就

不用活了，你已经失去灵魂了。

你知道心理咨询师为什么收费那么贵吗？就是因为她

们每天就是在充当“情绪树洞”的角色，这会对他们的

能量场造成非常大的损害，所以必须收高价钱进行补

偿才行。

总之呢，永远都不要做个倾听者，跟自己无关的东西，

全部丢掉，专心提升自己就好。

下面我再说说，“规劝者”和“分享者”这两个角色，这两

类群体其实更加庞大，而且也更不易察觉，也是最消



耗财气的角色。

温馨提示，我接下来说的话有些重，敢于突破的老板

可以看一下，而不敢承担风险的打工人，就不要看了，

我怕你的自尊心受不了。

2.规劝者。

有个朋友无意间跟你提起了自己的糟糕经历，说自己

公司怎么怎么不好了，问你怎么办。

这个时候，大多人的做法就是，给对方提出建议，然

后列出一大堆证据，来表明自己观点的正确性，然后

试图用自己的能力去帮助对方，做点自己能做的事情，

美其名曰:朋友之间就是应该互相帮助嘛。

但其实呢，这样得人脑子都非常蠢，我觉得呢，你大

可不必如此，你这叫费力不讨好，最后只能是两边不

是人，把自己搞得精疲力竭。

我之前也说过，永远都不要给随便任何人提建议。（别

人没有主动找你，并且没有给你付出金钱，那么你就



不要理他，就算他哭爹喊娘也不要动摇）

一方面，大多数人跟你说起自己的不幸福，问你这个

问题要怎么解决，其实，他根本就不是要问一个能够

实行的方案，然后改善自己的现状，他仅仅只不过是

想宣泄自己的情绪，从你这儿得到一点安慰罢了。

顺便来看看你过得怎么样，你过得比他好，人家更不

开心，你过得比他差，那么他就笑呵呵，笑着假装安

慰安慰你，你说什么，人家其实根本就不关心。

另一方面，免费得来的建议，就算你花再大力气，做

了再多努力，在别人眼里就像一坨屎一样，一点儿都

不值钱，人家一点儿都不稀罕，可能你跟他说了三天

三夜，他第四天就把你的话抛到九霄云外了。

就算退一万步来讲，他这次，真的摔得很惨，知道痛

了，于是呢，没办法了，只能硬着头皮去采纳你的意

见和建议，但是呢，他的执行力肯定是不强的。

因为人呐，都是非常贱的，免费的，不请自来的东西，

不付出代价就得到的东西，往往都不会珍惜，觉得没



什么干货，肯定都是骗人的，所以呢，永远都不会有

执行的动力，他们也不会相信。

然后呢，最后事情一定会搞砸，于是，搞砸了，他就

会第一时间想到你，说，就是因为当初你说 xxx，我

今天才成了这么个 b 样，然后到处传播你的负面名声，

说你不是个东西，你说你蠢不蠢，傻不傻?干嘛要管别

人的事情呢？

而且呢，人，这个东西，是不懂得感恩的，只会索取

再索取，你给别人提意见，别人不会感激你，只会觉

得你很廉价，觉得你是个贱货。

进而变本加厉地对你索取，如果呢，你觉得不对劲了，

你停止帮助，那么他就要骂你狼心狗肺，良心被狗吃

了，这就是你喜欢帮助别人的下场。

所以，如果有人陷入泥潭，无意中向你提起，这时候

切记，如果他不是你的孩子，他也没有给你钱，那么

你一定不要随便提建议，闭嘴就是最好的处理方式。

说话这个东西，讲究的原则就是，能不说就不说，任



何一句话都要起一定的作用，废话不说，负能量的不

说，只说好话。

另外，我为什么说不要提建议呢？

一方面，上面说了，免费的东西，没人会珍惜，别人

只会是左耳朵进右耳朵出，没有任何意义，还浪费了

你的时间，而且别人也没给你交钱，非常亏。

但最关键的还是，一旦你陷入了对方的烂事漩涡里，

想尽办法去为对方着想，给他出主意，那么你就相当

于亲身体验了对方的烂事，那么负面能量会迅速把你

笼罩起来，你的好运和财气都会被你给吓跑。

我说的不是封建迷信，也不是玄学，而是有真实的心

理学依据的。

假如你的闺蜜情感受挫了，这个时候，如果你真的傻

不拉几的去问东问西，你真的傻乎乎地去考虑这件事

情，最后还像个煞笔一样给他提建议，然后听他跟你

抱怨，你再给她寻找解决办法......



反反复复，她的这件事情最少会侵占你一天的心智（甚

至更长），让你长时间处在这种负面能量的漩涡里，让

你一天都觉得不顺，心情不好，影响你的工作效率。

当然了，穷鬼和垃圾人最喜欢说的就是:朋友就是应该

相互倾诉，相互理解啊，不然还算什么朋友，感情往

哪儿放呢？

对于这种言论，我想说，是你脑子太不清醒，你稍微

动动脑子就知道，你是有多么蠢。

你觉得世界上会有任何一个人，喜欢听别人吐苦水

吗？然后让自己一天心情不好?你觉得可能吗？

永远不可能的，你之所以认为可以吐苦水，就是因为

你从小就被老师父母还有 xxx 给洗脑了，其实事实，

根本就不是这样的。

我们可以反过来思考一下，假如别人跟你说，他家里

出了点事，离婚了，儿子不幸去世了，过得非常凄惨，

你什么感觉呢，难道你会感觉很舒服吗？还是觉得很

爽，都不是。



你会感觉非常难过，非常负能量，非常晦气，你一定

会觉得对方是个垃圾人，“TM 的，你个小憋三，搞得

劳资不开心”，绝对不会去同情对方，这就是人性，远

远没有上升到道德的层次。

而有些傻狗脑子坏了，要求自己一定得去理解对方，

要安慰对方，让别人倾诉，让别人吐苦水，说:这就是

好朋友的标志。

最后呢，你会发现，当你经常跟别人吐苦水的时候，

你身边的所有朋友和好运都会离你而去，毕竟谁会喜

欢一个满嘴喷粪，满身负能量的人呢？

负能量这东西，你自己消化就消化了，你传播出去，

只能吸引更多的负能量。

抱怨有什么作用呢？

除了吸引更多的抱怨和烂人烂事以外，没有任何作用。

成年人，遇到事情，不能抱怨，只能自己消化，自己



面对，一个人躲在角落里默默舔舐伤口，给自己疗伤。

没有倾诉一说，那是弱者的借口，弱者弱到连消化自

己情绪的能力都没有，所以他们是永远不都可能成功

的。

如果你连自己的情绪都搞不定，要每天借助别人的能

量来处理，你这辈子就不用翻身了，每天就去抱怨吧。

去找那些臭鱼臭虾，一起在底层，每天抱头痛哭，一

起骂那些富人和成功人士，说他们没有良心，赚黑心

钱，最后，一起一辈子待在底层，互斗互掐，世世代

代待在底层，段子绝孙。

所以，永远都不要跟任何人诉苦，你说你不幸福，环

境不好，工作不顺，20%的人漠不关心，80%听了会

很高兴，人生就是哭给自己听，笑给别人看的。

如果有一天，你深陷泥沼，你不要跟任何人说，也不

要伸手，祈求别人帮你，要自己慢慢往上爬，不要把

负能量到处宣泄，没人有义务做你的垃圾桶和树洞，

包括亲爹亲妈也不行。



还有的人，深入的不是情绪泥沼，而是债务泥沼，那

这种人就更加不能随便伸手去拉他。

深陷巨大债务危机的人，都是有非常大的思维漏洞的，

这种人只能自救，如果自己都救不了自己，那么任何

人都救不了他。

这时候如果来只善良的蠢猪向他伸出援手，那么这只

蠢猪也会被拉进泥潭，两个人一起倒霉。

这就像，不管你再怎么会游泳，游的再怎么牛逼，你

也不要去亲自下水去救那个落水的人，因为你救他，

他一定会拼命把你往下拉，你再怎么牛逼，力气再怎

么大也是无济于事，只能是把自己也赔了上去。

所以说，如果你没有菩萨的能量，没有通天的实力，

我劝你最好收收你那廉价的慈悲心，不要去免费帮助

别人，不要到处去给别人提建议和意见。

人，只能自渡，他人爱莫能助。



即是是亲爹亲妈，兄弟姐妹，你也要非常谨慎地行事，

不要随便提建议，如果你乱提建议，一旦结果往不好

的方向发展，那么很可能，你们就会成为仇人。

好良言难劝该死的鬼，你看到有些人非要往大坑里条，

你不要去阻拦他，让他跳就好了。

如果你不让他跳，他会认为你要害他，不想让他变好，

他会跟你拼命。

等他们吃到了苦头，知道痛了，自然就会成长，不吃

一堑，怎么长一智?人是叫不醒的，只能痛醒。

人教人，永远教不会，事教人，一次就够了。

3.分享者

我在 VIP 群分享过一个非常冷血的思维:永远都不要

免费帮助任何人，永远只关心自己，儿对于互联网创

作者，不要把自己的干货免费分享给任何人。

而且我也经常说，我不喜欢乐于助人，任何人免费的



头衔注定是与我无缘的。

而大家都说的“赠人玫瑰，手有余香”，帮助别人就是

帮助自己，这些道理也绝对是没有错的。

但是，这件事是有很多限定条件的。比如，我平时在

公众号里写文章，我知道每篇文章都能让几千人受益，

那我坚持分享，我会吃亏吗?

肯定不会吃亏的，有人给我打赏，有人付费阅读，有

人进我的付费群，甚至还有的人给我个大大的红包……

即使有感恩意识的人比例很小，但是基数很大啊，所

以最终我的收获也不小。

同理，在我的 VIP 群里，我偶尔也会分享一些有意思

的视频、访谈、电视剧或者书籍。

大家发现了吗?我做分享，一般就两种情况:粉丝基数

比较大的开放平台，或者比较小的收费平台。

我分享内容，要么收获人气和影响力，要么收获金钱。



如果没有这些收获，我是不会免费分享的。

有些人就很蠢，他们喜欢免费分享，既不赚钱，也不

赚人气。

比如，有的人去一个地方旅游，就要在朋友圈分享旅

游攻略，自己碰到一个非常好用的 APP 也要在微博里

分享出来，自己读完了一本有意思的书籍也要在社交

平台跟大家分享…..…

最终的结果是，压根没有几个人感谢你。因为没有花

钱就轻松得到的信息，没人会重视。

时间长了，这种“做免费工作”的人，还会招人厌:这个

货怎么天天发一大堆文字，赶紧给屏蔽掉。

这几年是特殊时期，有很多志愿者”，当然，有的有工

资，有的没有工资。

这两类志愿者的共同点是:一旦他们有做得不到位的

地方，就会让大家非常讨厌和反感，有的还会招致无



端打骂。

这两类义工的区别就是:同样是遭受不公平的待遇，拿

工资的人，即使心情不好，最终钱还是到手了。而免

费的义工，晚上只能拖着疲惫的身体和糟糕的情绪回

家了，一分钱都落不下。

大家要仔细思考这件事，我不是教大家自私自利，也

不是反对大家乐于助人，而是说，人性不是简单的“付

出就会得到应有的回报”。

所以说，下次你再善心泛滥，想要免费分享东西时，

你先思考一个问题:你分享的东西值钱吗?

如果不值钱，那就干脆不要发出来，否则就是给大家

添乱。

如果值钱，那你就要大方地收钱，毕竟世界上任何有

价值的东西都需要用钱来换，天经地义。

总之呢，每当有人想要倾诉他经历的烂事、破事、家

务事时，你都能及时抽身，不听王八念经;



每当有人想要跳坑，你都能克制住规劝他的欲望;

每当自己想要免费分享内容时，你都会先问自己:我分

享的东西到底值不值钱?

如果你能做到以上 3 点，那么你一定会成为一个吸金

的能量体，而且还是一个负能量排斥体，迎接你的只

有好运和富足。

最后，写到这儿了，我再来给放点干货，给大家深度

剖析一下，为什么不要乐于助人，这也是我在写作群

和 VIP 群里说过的一点内容。

那是因为，这和我们的生命相违背，也不遵循能量守

恒定律。

当你帮助别人的时候，你所倾注的时间、情绪、精力、

金钱，都需要让别人拿出来一部分代价去换的。

它可以是拍马屁、发红包、转账，帮你做广告，在朋

友圈里帮你宣传，或者是帮你买饭，开车带你兜风。



总之，不能免费奉献出你的能量。

如果你的这份能量发散出去，而没有收回来，那么，

你就会把这个黑洞似的能量，坏情绪传递给其他人，

以求心理平衡。

反之，你不把它传递出去，你的这段生命就被消耗掉

了，它会变成灰色。

无论是正向的能量，还是负向的能量，它都是一直在

传递的，生生不息。

上面是从帮助者的角度来说，为什么不要乐于助人，

不要无偿帮助别人，下面我从被帮助的角度来说一下，

为什么不要乐于助人。

成年人都知道，我们要想获取别人的帮助，那么，一

定要付出代价。

如果他没有付出任何代价，就获得了一定程度的帮助，

那么，他就会以为自己可以不劳而获。



以后他再也不想付出了，只想要免费的索取，他以为，

张嘴就有糖吃。

很多诈骗犯，就抓住了他们这个弱点，打着免费幌子，

你张嘴吧，张嘴我就给你糖吃，超值回报，一本万利。

其实呢，骗子往他嘴里放的是毒药，一颗糖豆，就收

割了这帮蠢货。

所以说，无偿帮人，就是我们扼杀了他成长的原动力，

他会对世界的判断，造成严重的偏差。

你帮助过的人，会有人懂感恩，但大部分人都是不懂

感恩的，这就是人性，不涉及道德高尚和卑劣之分。

不通过努力和付出，是不配获得果实的，底层穷人最

爱免费的果实，其实，那全都是坏果子，一口就要人

命。

他们还喜欢谈感情，道德绑架，为的是让你一直帮下

去。



我之所以不帮他们，不提供免费的咨询，就是为了屏

蔽贪婪的恶鬼，脱离黑洞。

帮过别人的朋友都知道，当你停止奉献，停止帮助他

的那一刻，无论你之前对他有多好，就在你停止付出

的那一刻，他再也索取不到果实了，那就是仇恨开始

产生的时候。

来自微信公众号:重启你的大脑




